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En la Ciudad de México, siendo las 14 horas con 49 minutos, del 17 de septiembre de 2024, en el 

Auditorio del Instituto Federal de Telecomunicaciones, ubicado en el piso 1 del edificio Boston, con 

dirección en Insurgentes Sur 1143, Colonia Nochebuena, Demarcación Territorial Benito Juárez, Código 

Postal 03720 y, a través de medios electrónicos de comunicación a distancia, y de conformidad con el 

artículo 34 de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, en relación con el artículo 17, 

fracción XI; 4, último párrafo, 78 y 79 del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones, 

y 8, 12, 15, 16, 17, 18 y 22, fracción II, de las Reglas de Operación del Consejo Consultivo del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones (CCIFT), se celebró la: 

 

 

SEGUNDA SESIÓN ORDINARIA DE 2024 DEL 

VIII CONSEJO CONSULTIVO 

DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES 

 

 

En la sesión estuvieron presentes las personas consejeras: 

 

 

Alejandro Ildefonso Castañeda Sabido 

Gerardo Francisco González Abarca 

Misha Leonel Granados Fernández 

Aida Huerta Barrientos 

Erick Huesca Morales  

Luis Miguel Martínez Cervantes 

Edgar Olvera Jiménez 

Eurídice Palma Salas 

Víctor Pavón Villamayor 

Cynthia Gabriela Solís Arredondo 

 

 

Secretario: Ricardo Salgado Perrilliat 

 

 

La consejera presidenta llevó a cabo el inicio de sesión de conformidad con el siguiente: 

 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

I. LISTA DE ASISTENCIA 

 

II. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 

 

III. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO 
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III.1 Aprobación del Acta de la l Sesión Ordinaria del VIII Consejo Consultivo, celebrado el 27 de 

agosto de 2024. 

III.2 Plan Anual de Trabajo 2024-2025 del VIII Consejo Consultivo. Presentación y revisión de los 

temas            propuestos. 

III.3 Proceso para integrar la Propuesta de temas para el Programa Anual de Trabajo del IFT. 

 

IV. ASUNTOS GENERALES 

 

MEP enviado por el consejero Gerardo González Abarca. 

 

I. LISTA DE ASISTENCIA 

 

 

El secretario del Consejo dio cuenta de la existencia del quorum legal, con la asistencia y participación 

de diez consejeras y consejeros, tanto de los que participaron presencialmente, como de quienes lo 

hicieron mediante comunicación electrónica a distancia (Webex Meetings), como se acredita en el 

video de la sesión. 

 

 

II. APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 

 

 

La consejera presidenta sometió a consideración de las personas consejeras presentes el Orden del 

Día. 

 

 

Votación 

 

 

Al respecto, el CCIFT aprobó en votación económica y, por unanimidad de los presentes, el Orden del 

Día, emitiendo el siguiente: 

 

 

ACUERDO CC/VIII/IFT/170924/01 

Se aprueba por unanimidad de los presentes, el Orden del Día, para la celebración de la Segunda Sesión 

Ordinaria de 2024, del VIII Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones. 

 

 

 
III. ASUNTOS QUE SE SOMETEN A CONSIDERACIÓN DEL CONSEJO. 
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III.1 Aprobación del Acta de la l Sesión Ordinaria del VIII Consejo Consultivo, celebrado el 27 de agosto 

de 2024. 

 

Deliberación 

 

La consejera presidenta Eurídice Palma Salas comentó que las observaciones de tipo ortográficos o 

tipográficos al acta de la Primera Sesión Ordinaria planteadas por los consejeros fueron atendidas. 

Posteriormente, el secretario del CCIFT, levantó la votación para aprobar el Acta de la Primera Sesión 

Ordinaria del VIII Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones, señalando que la 

votación sería de viva voz y comenzaría por las y los consejeros que se encontraban participando de 

manera remota. 

 

Votación 

 

El Acta de la Primera Sesión Ordinaria del VIII Consejo Consultivo del Instituto Federal de 

Telecomunicaciones fue aprobada por unanimidad de los presentes, emitiendo el siguiente:  

 

ACUERDO CC/VIII/IFT/170924/02 

Se aprueba por unanimidad de los presentes, el Acta de la Primera Sesión Ordinaria del VIII Consejo 

Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones. 

 

Se procedió a desahogar el siguiente punto enlistado en el orden del día, siendo la revisión del Plan 

Anual de Trabajo de 2024-2025 del VIII Consejo Consultivo. 

 

III.2 Plan Anual de Trabajo 2024-2025 del VIII Consejo Consultivo. Presentación y revisión de los temas 

propuestos. 

 

Deliberación 

 

En uso de la voz, la consejera presidenta, Eurídice Palma Salas, presentó el apartado del Acta de la 

Primera Sesión Ordinaria del VIII CCIFT respecto de los temas enlistados propuestos por los integrantes 

para el plan de trabajo, los cuales fueron proyectados en la pantalla, y así discutirlos durante la sesión; 

de igual forma, preguntó si había propuestas de nuevos temas y de integración de grupos de trabajo. 
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En uso de la voz, el consejero Víctor Pavón Villamayor, hizo alusión a los temas que propuso en la sesión 

ordinaria anterior, en particular, el tema dos, consistente en el “Financiamiento de la infraestructura de 

red en el contexto de la economía digital” y comentó que revisando el programa anual de actividades 

2024 del Centro de Estudios, éste ya plantea un estudio parecido con fecha de entrega en noviembre 

2024,  por lo que manifiesta su interés en que  el tema siga siendo parte del plan de trabajo del Consejo 

Consultivo, pero sujeto a conocer el resultado y alcance del estudio del Centro de Estudios del Instituto 

Federal de Telecomunicaciones para, en su caso, no duplicar los trabajos en esta materia. 

 

De igual forma, y en relación a los equipos de trabajo, el consejero comentó que la consejera Lucía 

Ojeda Cárdenas manifestó estar interesada en participar en el grupo del primer tema propuesto 

denominado “Neutralidad competitiva de la industria de las telecomunicaciones”, así como en el 

punto cuatro “Uso de mecanismos alternativos de solución de controversias en la industria de 

telecomunicaciones”. Respecto del último punto, la consejera presidenta Eurídice Palma Salas 

exteriorizó su interés por participar y extendió una invitación a todos los demás consejeros. 

Con relación a los temas propuestos por el consejero Víctor Pavón Villamayor, las consejeras y 

consejeros que mostraron interés, fueron: 

 

1. Neutralidad competitiva en la nueva coyuntura de la industria de telecomunicaciones en 

México: consejero Luis Miguel Martínez Cervantes y, posiblemente, la consejera Lucía Ojeda. 

 

2. Financiamiento de la infraestructura de red en el contexto de la economía digital: consejero 

Luis Miguel Martínez Cervantes, consejera presidenta Eurídice Palma Salas y consejero Edgar 

Olvera Jiménez. 

 

3. Sistematización de las evaluaciones ex post de las intervenciones regulatorias instrumentadas 

por el Instituto. 

 

4. Uso de mecanismos alternativos de solución de controversias en la industria de 

telecomunicaciones: consejero Misha Leonel Granados Fernández, consejera presidenta 

Eurídice Palma Salas, consejero Edgar Olvera Jiménez y, posiblemente, la consejera Lucía Ojeda 

Cárdenas. 

 

Respecto de los temas propuestos por la consejera Cynthia Gabriela Solís Arredondo, el interés de las 

consejeras y consejeros por participar, quedó de la siguiente manera:  

1. Participación del Instituto en la propuesta de creación de la Ley Federal de Ciberseguridad y 

Confianza Digital, en la que se propone la creación de un Consejo Nacional de Ciberseguridad: 

consejero Gerardo Francisco González Abarca, consejero Edgar Olvera Jiménez, consejera 

Aida Huerta Barrientos y consejero Misha Leonel Granados Fernández. 

 

2. Los neuro derechos e inteligencia artificial: consejera presidenta Eurídice Palma Salas, consejero 

Edgar Olvera Jiménez, consejera Aida Huerta Barrientos y consejero Misha Leonel Granados 

Fernández. 

 

Por lo que hace a los temas propuestos por el consejero Erik Huesca Morales, las personas integrantes 

que manifestaron interés, fueron:  



 

5 
 

1. Infraestructura en materia de centros de datos: consejero Edgar Olvera Jiménez 

 

2. Mercados emergentes: videojuegos. 

 

De los temas propuestos por la consejera Sara Gabriela Castellanos Pascacio, causaron interés a las 

siguientes personas integrantes del CCIFT:  

 

1. Separación de servicios que se ofrecen conjuntamente: Alejandro Ildefonso Castañeda Sabido, 

consejero Víctor Pavón Villamayor. 

 

2. Regulación de inteligencia artificial: consejero Alejandro Ildefonso Castañeda Sabido, 

consejero Luis Miguel Martínez Cervantes, consejera Cynthia Gabriela Solís Arredondo, 

consejera presidenta Eurídice Palma Salas, consejero Edgar Olvera Jiménez y consejero Misha 

Leonel Granados Fernández. 

 

3. Uso de algoritmos y restricciones a la competencia: consejero Alejandro Ildefonso Castañeda 

Sabido. 

 

* Las y los integrantes presentes del CCIFT comentaron la posibilidad de unificar los temas propuestos 

por las consejeras Cynthia y Sara, es decir Neuro derechos y regulación de la Inteligencia Artificial, para 

trabajarlo en conjunto. 

 

De los temas propuestos por el consejero Alejandro Ildefonso Castañeda Sabido, manifestaron interés:  

 

1. Situación de Preponderancia del Agente Económico Preponderante en Telecomunicaciones: 

consejero Víctor Pavón Villamayor 

 

2. Servicio Universal y Financiamiento: consejero Misha Leonel Granados Fernández 

 

 

En uso de la voz la consejera presidenta Eurídice Palma Salas preguntó respecto de la propuesta de 

nuevos temas para el Plan de Trabajo, los cuales consistieron:  

 

Consejera presidenta Eurídice Palma Salas 

a. Importancia de la participación de la Administración de México en foros Internacionales de 

Telecomunicaciones.  

 

b. Identidad digital en las telecomunicaciones. 

 

c. Energía sostenible y sustentable como recurso/insumo necesario para el desarrollo de las 

telecomunicaciones. 
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Consejero Erik Huesca Morales 

a. Sostenibilidad en las Telecomunicaciones. 

 

III.3 Proceso para integrar la Propuesta de temas para el Programa Anual de Trabajo del IFT. 

 

En uso de la voz, la consejera presidenta comentó que, con el fin de abordar este punto del Orden del 

Día, elaboraría un documento que circularía en días posteriores a la celebración de la sesión donde va 

a incluir los potenciales grupos de trabajo con los que se encontraron presentes durante la Segunda 

Sesión Ordinaria del CCIFT. De igual manera, planteó la posibilidad de promover, como en el VII CCIFT, 

una reunión con los Comisionados del Pleno del IFT, para que puedan presentarles los temas, escuchar 

sus comentarios y sus aportaciones. Señaló la importancia de dicha reunión, toda vez que podrían 

contribuir con el CCIFT al auxiliarlos acotando algunos temas, asimismo, por la posibilidad de que les 

indiquen otros temas que también son relevantes en el contexto. 

 

Comentó que esto lo considerará en cuanto a las condiciones del Plan Nacional de Desarrollo y las 

reformas constitucionales que estime la nueva administración. 

 

Concluyó el punto para abordar el siguiente punto enlistado en el Orden del Día consistente en los 

Asuntos Generales. 

 

IV. ASUNTOS GENERALES 

 

El consejero Gerardo Francisco Gonzáles Abarca expuso ante el CCIFT un Marco para Evaluar las 

Propuestas de trabajo del Consejo Consultivo del Instituto Federal de Telecomunicaciones (MEP), que 

fue previamente difundido entre los integrantes del Consejo. 

 

El consejero Gerardo Francisco González Abarca presentó un el MEP relativo al tema de Flexibilidad en 

los Títulos de Concesión. 

 

Consideró importante resaltar dos puntos de esa recomendación; el primero, fue que existen en los 

títulos de concesiones diferentes condiciones y obligaciones, en las cuales no hay una claridad del 

seguimiento que esté haciendo el Instituto, y que eso puede derivar en un momento dado en 

sanciones. Por otro lado, manifestó la existencia de diversas inquietudes de los concesionarios, toda vez 

que existe variación entre el proyecto inicial de instalación con la instalación misma. Y que esto es un 

tema normal que no ha sido considerado dentro de los Títulos. 

 

El segundo punto fue dirigido a los nuevos integrantes del Consejo Consultivo, para que pudieran tener 

una visión de lo que pudiera ser una propuesta. Resaltó la ventaja que podría tenerse para algunos 

integrantes del CCIFT que no tengan el suficiente conocimiento en los temas que se quieren 

recomendar y que éste podría ser una buena base ilustrativa de lo que estuviese. 
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Durante la exposición del consejero Gerardo Francisco González Abarca, hubo diversos 

cuestionamientos. En un primer momento, por el consejero Luis Miguel Martínez Cervantes, respecto al 

título del MEP que se presentó y, por parte de la consejera presidenta, el acotamiento a los temas 

técnicos del MEP. 

 

En uso de la voz la Consejera Presidenta comentó que se plantearía como fecha límite para la 

recepción de comentarios de algún miembro del CCIFT, respecto el MEP presentado por el consejero 

Gerardo Francisco González Abarca, el dos de octubre del presente año, con el fin de tener un 

documento más concreto para que el Secretario del Consejo, en coordinación con la Unidad de 

Concesiones y Servicios, vean la disponibilidad para agendar una reunión entre el dos al veintinueve 

de octubre del presente año, así como asegurar las demás áreas que se encuentren involucradas , a 

lo que el Secretario del Consejo comentó que efectivamente se tendrían presentes las áreas de UER, 

UCS y Cumplimiento, tan pronto se tenga la retroalimentación y las preguntas concretas, como lo 

solicitó la Consejera Presidenta. 

 

No habiendo ningún otro asunto general a tratar, se levantó la sesión a las 16 horas con once minutos 

del día de su inicio, firmando para constancia la presente Acta, la consejera presidenta Eurídice Palma 

Salas y el Secretario del CCIFT, Ricardo Salgado Perrilliat. 

 

 

 

 

Mtra. Eurídice Palma Salas 

Presidenta del VIII Consejo Consultivo del 

Instituto Federal de Telecomunicaciones 

 

 

 

 

 

Ricardo Salgado Perrilliat 

Secretario del VIII Consejo Consultivo del 

Instituto Federal de Telecomunicaciones 

 

La presente Acta fue aprobada por el CCIFT por unanimidad de votos de los Consejeros presentes: Alejandro Ildefonso 

Castañeda Sabido, Sara Gabriela Castellanos Pascacio, Gerardo Francisco González Abarca, Misha Leonel Granados Fernández, 

Aida Huerta Barrientos, Erik Huesca Morales, Luis Miguel Martínez Cervantes, Jorge Fernando Negrete Pacheco, Lucía Ojeda 

Cárdenas, Eurídice Palma Salas, Víctor Pavón Villamayor y Cynthia Gabriela Solís Arredondo en su III Sesión Ordinaria celebrada 

el 29 de octubre 2024. 
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